

ABADES DE SANTILLANA DEL MAR

CUYOS NOMBRES SE HALLAN EN LAS CARTAS DEL «LIBRO DE REGLA»

ÁLVARO

Año 967 (?).

En dos cartas vemos el nombre del abad ÁLVARO: en la XIV, que lleva la fecha de 783, equivocada evidentemente. Véase la nota puesta en esta carta y la corrección que proponemos. En la carta LV se nombra este mismo abad, pero no lleva fecha el documento. El P. Sota (*Crónica de los Príncipes de Asturias*, página 649) publicó una donación a Santillana del año 966, en la cual figura Álvaro como abad.

INDULFO

Años 980 a 1001.

En nueve cartas muy interesantes figura el abad INDULFO. Las fechas de estos documentos están comprendidas desde el año 980 al 1001. Las cartas XXVIII y XXIX son del año 980, y en ambas subscriben el rey Ramiro en León y el conde García Fernández en Castilla. En la carta XLI, del año 1001, se lee: «Sub Rex Adefonso in sedis Legione et Comite in Castella..... et ego Donna Fronildi.» Este abad, mencionado en las cartas XXVIII, XXIX, XXXIV, XXXVII, etcétera, de los años 980, 987, 998, 1001, vivía en tiempo de los condes de Castilla García Fernández y Sancho García.

JUAN

Años 1017 a 1034.

El abad JUAN figura en unas 24 cartas. La carta XLIII es del año 1017, y en la era se añade: «Rex Adefonso in Legione et imperante Comite Sancio Garsiani in Castella et in Asturias.» La carta L es del año 1018, y ya no firma el conde don Sancho, sino su hijo D. García: «Imperante Adefonsus rex in Legione, et Comite Garsea in Castella.» La carta LXXXII, siendo abad Juan, es del año 1034 y subscribe el rey D. Sancho *el Mayor*: «Rex Sancio in Castella et in Asturias.» El abad Juan es citado con esta dignidad en los años 1017, 1018, 1019, 1020, 1021, 1023, 1025, 1026 y 1034.

ANTOLINO*Año 1056.*

En dos cartas figura el abad ANTOLINO. En la VIII, del año 1056, y en la LXXIII sin año. Una y otra carta tienen cláusulas en romance castellano, entremezcladas con el latín. Creemos que la fecha de 1056 no es exacta, y probablemente serán del siglo siguiente ambos documentos.

PEDRO

En varias cartas de muy distintas fechas vemos el nombre del abad PEDRO. Aunque muchas de estas cartas llevan la fecha evidentemente equivocada (véanse cartas XXVI, XXXIII, XLIX, LXII, LXIII y LXVIII), pueden rectificarse. En la carta LVI, del año 1049, se dice que era abad Pedro; después, en el año 1056, lo era Antolino; más tarde, años 1084, 1097, 1098, 1103, 1105 y 1106, vuelve a figurar un abad de nombre Pedro; en el año 1122 (carta LXVI) vemos nuevamente el nombre de Pedro como abad, y en el mismo año 1122 (v. carta IV) era abad Martín, que prosigue sin interrupción por los años 1127, 1128 y 1157. De todos estos datos inferimos que hubo varios abades de nombre Pedro, que pueden ordenarse del modo siguiente:

Pedro (primero), 1038 (?), 1049 a 1056.

Pedro (segundo), 1084 a 1111.

Pedro (tercero), 1122.

Pedro (cuarto), 1200.....

MARTÍN*Años 1111 a 1122.*

En las cartas IX y XI, del año 1111, se hace mención del abad MARTÍN. En la carta IV, del año 1122, también figura el abad Martín, y en los años intermedios de estos dos límites hay las cartas VII, del año 1116; XVI, del año 1117; XVII, del año 1118; XVIII, del año 1113; XIX, del año 1112, y LIX, del año 1121, siendo abad Martín.

De estos datos se infiere que después de Martín, que llamaremos primero, fué abad Pedro (año 1122), y después de Pedro lo fué

MARTÍN ⁽¹⁾*Años 1122....., 1128, 1130 a 1157.*

En la carta XV, del año 1157, se nombra al abad MARTÍN. En tiempo de este abad Martín ya la abadía de Santa María se había transformado en colegiata de canónigos, en vez de monasterio de mujeres, pues en la carta XX se dice: «Cum

(1) Segundo de este nombre.

omnibus canonicis qui ibidem sunt morantibus.» No tiene esta carta fecha, pero es donante la condesa D.^a Sancha, y de aquí se infiere que es del tiempo de D. Alfonso VII.

GONZALO

En la carta LXXXIX se nombra al abad GONZALO. No tiene esta carta fecha. Por el lenguaje pudiera sospecharse que es del siglo XII, y acaso viviera este abad en los años que mediaron desde 1157, en que era abad Martín, hasta el año 1200, en que lo fué Pedro. Una frase vemos que da alguna luz para calcular la fecha; dice la carta: «trado..... vobis abbati Sancte Iuliane domno Gonçalvo et seniores qui ibi serviunt.» Estos seniores (en romance señores) no son monjes; son los que en la carta XX se llaman por primera vez *canónigos*. De esta frase deducimos que el abad Gonzalo vivía en la segunda mitad, como hemos dicho, del siglo XII, o sea después que dejó la abadía de pertenecer a los monjes y se transformó en comunidad de canónigos.